
—  1 3 —

Р У С С К И Й  И Н С Т И Т У Т
ПРЕД

ВАРЯЯ Ф
ОРУМ

Ярославский форум су�

ществует всего не�

сколько лет. Тем не менее

то, что еще три�четыре го�

да назад казалось неверо�

ятной нелепицей – об�

суждать глобальные про�

блемы человечества и

стратегию развития Рос�

сии в губернском городе

на Волге – сегодня стало

привычным элементом

нашего интеллектуально�

го и политического ланд�

шафта. В этом смысле,

как один из проектов

оживления российской

провинции, форум, безус�

ловно, должен быть оце�

нен положительно. Наша

провинция сегодня – terra

incognita, мы продолжаем

жить в стране, которую,

по словам Юрия Андро�

пова, не знаем. Шутка о

том, что за МКАД нет

жизни, не так уж далека

от правды. Провинция

превратилась в гигант�

скую внутреннюю коло�

нию, а Россия как место

существования русской

культуры стремительно

сжимается вокруг Моск�

вы. Если Ярославский

форум за счет приглашен�

ных звезд мировой интел�

лектуальной сцены смо�

жет внести свой вклад в

то, чтобы переломить эту

тенденцию – будет здоро�

во.

Уже сейчас, кстати го�

воря, можно заметить не�

которые факты, которые

позволяют говорить о

том, что форум не являет�

ся чистой пиар�акцией.

Просто потому, что всегда

найдутся люди, которые

готовы поверить в ваш

пиар и решить, что вы на�

стоящий ревизор. За по�

следний год я встречался с
несколькими молодыми
людьми, живущими в Яро2
славле: они всерьез счита2
ют, что способны внести
вклад в мировую политику,
а заодно спасти Россию от
всех ее традиционных не2
счастий. Такие ребята, на�

верное, существуют в лю�

бом российском городе,

но в Ярославле их быт об�

ставлен иначе. Воодушев�

ленные, очевидно, фору�

мом, ярославские рефор�

маторы сбиваются в ко�

манды и группы, находят

финансирование для ви�

зитов в Москву, для вы�

ступлений в столице, уча�

стия в политических деба�

тах. Ярославская полити�

ческая мысль отличается

чистотой и открытостью.

Никто так не верит в рос�

сийскую модернизацию

сегодня как ярославская

молодежь, ведь им пока�

зали процесс живьем.

Впрочем, есть здесь и

трагикомический момент.

Я не знаю, сколько поли�

тологов готовит средний

российский город, но вот

университет Ярославля в

нынешнем году выпустил

их аж 120 человек. Боль�

шинству из них светит в

итоге оказаться в одном

из московских офисов,

чтобы вести в нем жизнь

менеджера по продажам.

Но, может быть, Солнце

российской политологии

восходит над Волгой? ��
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Недавно Президент

предложил обсу�

дить на Ярославском

Форуме проблему прав

человека. Сегодня эта

проблема обсуждается

либо сугубо юридичес�

ки, когда обсуждаются

частные вопросы, либо

религиозно�догматиче�

ски, когда мы судим

окружающий мир с вы�

соты некоего раз и на�

всегда данного глобаль�

ного канона. На этом

фоне явно не хватает
политического обсужде2
ния, которое позволило
бы высвечивать внутрен2
ние дилеммы или кон2
фликты, существующие
в пространстве «прав че2
ловека». А таковые, не�

сомненно, существуют.

Например, куда делся

традиционный спутник

«человека» по револю�

ционной «декларации

прав» – гражданин? И

что происходит с пра�

вами и достоинством

гражданина, когда пра�

ва человека «требуют»,

например, вооружен�

ной интервенции про�

тив суверенных госу�

дарств? Не менее ост�

рый вопрос – кого

именно считать челове�

ком, носителем неотъ�

емлемых прав? Напри�

мер, является ли тако�

вым зародыш в утробе

матери или не является,

и может ли быть гаран�

тировано его право на

жизнь, или об этом не

может быть и речи?

Я не говорю о том,

что есть какие�то един�

ственно верные ответы

на эти вопросы, я гово�

рю о том, что само их

существование не дает

нам права относиться к

дискурсу «прав челове�

ка» как к внутренне мо�

нолитному и незыбле�

мому канону. Если мы

будем его восприни�

мать таким образом,

это будет вредить,

прежде всего, реальной

политике правовых га�

рантий. Мы будем за�

ниматься отправлени�

ем культа прав челове�

ка, а не обеспечением

прав конкретных людей

и человеческих сооб�

ществ в конкретных си�

туациях – прав полити�

ческих, социальных,

гражданских.

Опять же, любопыт�

но, почему так стреми�

тельно ушла на задний

план в дискурсе прав

человека тема социаль�

ных прав? В сегодняш�

нем глобальном каноне

она имеет невысокий

приоритет. А, между

тем, если мы абстраги2
руемся от социальных
прав, то политические
права начинают выгля2
деть фикцией. Поэтому,

на мой взгляд, необхо�

димо проблематизиро�

вать основания прав че�

ловека – именно для

того, чтобы они лучше

работали, – а не обме�

ниваться ритуализо�

ванными формулами

верности в отношении

глобальных идеалов. ��
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